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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PREPARA EL IEEQ ACTUALIZACIÓN DE LEGISLACIÓN ELECTORAL  
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) tiene hasta antes del mes de junio para presentar la 
reforma a la ley electoral de la entidad, la cual se trabaja desde el año pasado, informó Liz Selene Salazar 
Pérez, diputada presidenta de la LX Legislatura. Indicó que el IEEQ no ha presentado ninguna propuesta, 
aunque, de acuerdo con reuniones que han tenido con la presidenta Grisel Muñiz, se prevé que la 
presentación sea entre febrero y marzo. Todavía no han presentado ningún paquete a la Legislatura, todavía 
están en fechas, en tiempo, hasta antes de junio todavía pueden hacer esta presentación, ellos plantearon 
que entre febrero y marzo estarían presentándola”, dijo. Sobre la propuesta de incrementar el número de 
cuotas de grupos vulnerables en los procesos electorales, la diputada indicó que se deberá analizar el 
número poblacional de estos sectores y consideró que está a favor de que haya mayor diversidad en el 
Congreso local para brindar un mejor resultado del trabajo legislativo. Referente a si habrá puntos que 
deban modificarse con base en el Plan B de la reforma electoral, Salazar Pérez indicó que se deberá revisar a 
profundidad ambas propuestas de reforma; sin embargo, adelantó que Acción Nacional (PAN) siempre 
velará por la democracia y las instituciones. Habría que ver si hay algunos puntos que se crucen, no la 
conozco, aún no la presentan, no sabemos qué venga, pero estoy casi adelantando que también es parte (el 
IEEQ) de los que se ven afectados con este Plan B, y nosotros como fracción del PAN siempre vamos a estar a 
favor y respaldando el trabajo para respetar las instituciones, sobre todo la democracia”, mencionó. Señaló 
que existe buen diálogo con la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, y aseveró que las reformas que proponga el 
organismo electoral serán respaldadas y se nutrirán de ser necesario. Asimismo, aprovechó para comentar 
que se está trabajando en la agenda legislativa para trabajar en la segunda mitad del año, entre lo que 
destacará la reforma electoral. “Estamos generando en esta mesa legislativa el trabajo que vamos a hacer 
durante los próximos dos meses y medio que nos quedan como Mesa Directiva para poder discutir y seguir 
trabajando en aquellas iniciativas que ya se tienen”, indicó. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-no-ha-presentado-ninguna-propuesta-sobre-la-
reforma-electoral-9544897.html 
 
PLAZO PARA QUE IEEQ PRESENTE LA PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL VENCE EN JUNIO:  MESA 
DIRECTIVA 
Por Nancy Burgos  
Podría ser en el mes de febrero o marzo cuando el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
entregue la propuesta de reforma electoral a la LX Legislatura local, estimó la presidenta de la Mesa 
Directiva, Selene Salazar. Aunque aún no se conocen las propuestas o modificaciones que se buscarían en 
esta materia, remarcó que el órgano tiene hasta el mes de junio para poder entregar este proyecto y que 
durante el segundo semestre del año sea discutido y aprobado por este poder. “Todavía no han presentado 
ningún paquete a la Legislatura, todavía están en fechas y tiempo, antes de junio todavía pueden hacer esta 
presentación, ellos plantearon que en febrero o marzo la estarían presentando”. En cuanto a las acciones 
afirmativas que se habían comentado por parte de consejeros electorales y la posibilidad de generar cuotas 
obligatorias de representación de personas adultas mayores, personas con discapacidad, afromexicanas, de 
comunidades indígenas y de la diversidad sexual, se manifestó abierta al análisis y a la revisión 
estadística. “Habría que analizar el número poblacional de estos grupos que refieren para poder ser 
incluidos. Yo coincido en que entre más participación se tenga y más diversidad haya en la legislatura, 
representando a ciertos sectores, se va a dar un mejor resultado en el trabajo legislativo, que no se ha dejado 
de hacer”. De igual forma, ahondó que la reforma electoral denominada Plan B también se deberá analizar 
para ver qué impacto tendrá en la legislación local sobre esta materia y, de ser necesario realizar el 
fortalecimiento del marco local.   
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https://adninformativo.mx/plazo-para-que-ieeq-presente-la-propuesta-de-reforma-electoral-vence-en-
junio-mesa-directiva/ 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
BUSCARÁN FACILITAR LA PRESENTACIÓN DE INICIATIVAS DE LEY POR PARTE DE LA CIUDADANÍA 
Por Agustín Murillo 
Desde el Congreso local llevan a cabo mesas de trabajo para la actualización de la Ley de Participación 
Ciudadana del Estado. Se trata de un trabajo conjunto entre la diputada presidenta de la Comisión de 
Participación Ciudadana, Graciela Juárez; el secretario de Planeación y Participación Ciudadana del estado, 
Antonio Rangel; colectivos y consejeras del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Graciela 
Juárez detalló que en los próximos días realizarán la quinta mesa de trabajo, con el objetivo de presentar una 
actualización lo más completa posible. Entre las adecuaciones contempladas se encuentra reducir los 
requisitos para que la ciudadanía pueda presentar iniciativas de ley, sin la necesidad del respaldo de algún 
legislador. «Estamos retomando las mesas de trabajo, nos hemos tardado un poco porque estamos revisando 
todo el articulado, la idea es que estas reformas sean colectivas con la participación de todos los que tienen 
injerencia en este tema», comentó. Aún no hay una fecha prevista para la presentación de la reforma, sin 
embargo, la legisladora priista la calificó como necesaria, ya que la Ley de Participación Ciudadana no ha 
sido actualizada desde hace 10 años. 
 
https://rrnoticias.mx/2023/01/30/buscaran-facilitar-la-presentacion-de-iniciativas-de-ley-por-parte-de-la-
ciudadania/ 
 
NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA NO SERÁ AL VAPOR: DIPUTADA 
La nueva Ley de Participación Ciudadana no será elaborada al vapor, sino con la opinión de los ciudadanos 
expertos en la materia, aseguró la diputada local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Graciela 
Juárez Montes. «No tenemos realmente prisa en sacarla, no queremos sacarla al vapor, más bien queremos 
que realmente las modificaciones que se le hagan y las reformas que se le hagan, pues sean de contenido de 
beneficio real, ¿no?». Aseguró que en los próximos días se retomarán las mesas de trabajo con los colectivos 
que han impulsado dicha iniciativa. «Justo apenas estamos retomando las mesas de trabajo y en próximos 
días tendremos la siguiente; la verdad es que nos hemos tardado un poquito por el tema de que hemos 
estado revisando todo el articulado». Refirió que desde hace 10 años no se realiza una actualización a la ley, 
por lo que la propuesta en la que se trabaja se realiza con las observaciones del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ). «Con el Instituto Electoral, quienes de alguna manera tienen injerencias en estos temas 
y que están muy interesados en que realmente se realicen estas mesas de trabajo, y que realmente se lleve a 
cabo la Ley de Participación Ciudadana». Cuatro mesas de trabajo. Aseguró que ya se realizaron cuatro 
mesas de trabajo con organizaciones y con las consejeras María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno. 
«Es una ley que tiene más de 10 años que no se le movía ni un punto, ni una coma; formalmente ya llevamos 
varias mesas de trabajo, llevamos alrededor de cuatro mesas de trabajo en donde ha estado presente el 
Instituto Electoral a través de de las consejeras y los colectivos». De acuerdo con la organización Política 
Colectiva, una de las promotoras de esta nueva ley, se pretende que los mecanismos de participación 
ciudadana se amplíen a 16, pues la ley vigente sólo contempla cinco mecanismos. (CQRO 5, DQ 9) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/01/30/nueva-ley-de-participacion-ciudadana-no-sera-al-vapor-
diputada/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
ELECCIÓN DEL 2024, EN RIESGO POR PLAN B: PRI 
Con las reformas a las leyes secundarias en materia electoral que impulsa el presidente Andrés López, no 
solamente se pone en riesgo la operatividad del INE, sino también la también la confiabilidad de las 
elecciones presidenciales del 2024, afirmó la presidenta del PRI, Abigail Arredondo. (ESSJR, PA 7) 
 

“NO SOMOS CARTUCHOS QUEMADOS” PAUL OSPITAL 
Ni somos los rivales más débiles, ni Abigail Arredondo ni yo somos  “cartuchos quemados”, y podemos ser la 
diferencia en el 2024, así defendió una posible alianza con el PAN, el exdirigente priista y hoy diputado Paul 
Ospital. Sobre sus aspiraciones dijo: “yo espero dedicarme al servicio público siempre, es lo que me apasiona 
y lo que me gusta y ojalá encuentre siempre el espacio para servirle a los demás, no sé todavía en qué cargo 
participar, con franqueza no lo sé, hay que ver también la construcción de la alianza en lo local si se da o no 
se dará y sobre de eso tomar decisiones”. (N 2) 
 
MORENA 
 
REQUIERE MORENA MADUREZ POLÍTICA 
Siendo Querétaro uno de los estados con menor respaldo al presidente AMLO y habiendo obtenido pobres 
resultados en el pasado proceso electoral, Paloma Arce refirió que se requiere madurez política al interior de 
Morena en Querétaro, si es que se espera evitar otro fracaso electoral en el 2024. Identificada con el grupo 
que promueve y respalda al canciller Marcelo Ebrard como cabeza de la 4T en la sucesión presidencial, 
comentó que “se debe trabajar en el tema de la unidad. Todos tenemos diversas formas de pensar y distintos 
posicionamientos. Hay que trabajar para unificarlos. Al final, todos llevan al mismo camino que es la 
continuidad de la 4T y tenemos que ir paso a paso”. (PA 1 y 7) 
 
ENTREVISTA CON CLAUDIA SHEINBAUM JEFA DE GOBIERNO FEDERAL 
Dijo que estuvo en Huimilpan. Platicó que de niña estuvo en un grupo de música y estudió ballet. Añadió que 
antes de llegar al gobierno cantaba en karaokes con sus amigas. Hablaron de sus gustos musicales. Explicó 
que la palabra “justicia” es socialmente lo que buscamos todos. Comentó sobre los programas a nivel 
nacional. (Fórmula Noticias) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DROGAS AL ALCANCE DE TODOS… DESDE $50 
Cristal y piedra las más baratas; marihuana con variedad y cocaína la menos accesible. (DQ principal) 
 
N: AMPLIAR 57 PRIORIDAD 
Propuestas serán presentadas al presidente López Obrador; ampliación de carretera o tren. (N principal) 
 
AM: DECRECEN CURVAS EPIDEMIOLÓGICAS 
Enfermedades como el Covid-19 e influenza bajaron su incidencia en la última semana; piden seguir 
cuidándose. (AM principal) 
 
EUQ: KURI TRATARÁ CON LÓPEZ OBRADOR TEMA DE AGUA, MOVILIDAD Y ENERGÍA 
Gobernador confirma reunión privada con el presidente el 5 de febrero; planteará la posibilidad de ampliar 
la carretera 57, la gestión de financiamiento para el Acueducto III y paneles solares. (EUQ principal) 
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CQRO: RELANZA GOBERNADOR PROGRAMA “CONTIGO ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO” 
Por segundo año consecutivo, gobierno del estado implementará el programa en beneficio de más de 30 mil 
estudiantes de 364 planteles públicos de educación básica de los 18 municipios de la entidad, con horario 
extendido. (CQRO principal) 
 
PA: APOYA ESCUELAS 
Relanza Kuri el programa “Contigo Escuelas de Tiempo Completo”, único en la República. (PA principal) 
 
P: ASUME GOBIERNO ESTATAL LA GESTIÓN DEL COBRO DE QROBÚS 
A partir del 1 de febrero, los recursos derivados de pagos por pasaje serán administrados por la Agencia de 
Movilidad; inicia también la cancelación de concesiones. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO RELANZA PROGRAMA DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO EN 364 PLANTELES 
En Querétaro sí tomamos muy en serio la educación, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, durante el 
relanzamiento del programa “Contigo Escuelas de Tiempo Completo”, acción única en el país que por 
segundo año consecutivo implementó el gobierno estatal para beneficio de más de 30 mil estudiantes de 364 
planteles públicos de educación básica con horario extendido de los 18 municipios. Martha Soto, SEDEQ, 
subrayó que se trabaja en conjunto a favor de la educación de las y los niños, para que en materia educativa 
nadie se quede atrás. (DQ 1 y 3, N 4, EUQ 4, CQRO 1 y 4, PA 1 y 3) 
 
ENTREGA GOBERNADOR OBRA SOCIAL POR 29.2 MDP EN CALLES DE SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri entregó la urbanización de 12 calles de la colonia Arboledas, en San Juan del 
Río, obra social en la que se invirtieron 29.2 mdp en beneficio de 509 habitantes. (DQ 3, AM 4, ESSJR 4) 
 
CONAGO PRESENTARÁ PROYECTOS A AMLO EL 5 DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri manifestó que, durante la visita del presidente Andrés López, al estado, 
aprovechará para entablar una mesa de diálogo con él, donde le presentará algunas necesidades prioritarias 
para la entidad. Detalló que, este 5 de febrero, tras el acto protocolario en el Teatro de la República, en el 
marco de la conmemoración de la Constitución de México de 1917; se reunirá en privado con integrantes de 
la Conago, y el ejecutivo de la nación donde se tratarán temas relacionados a la carretera federal 57 y la 
viabilidad de una ampliación a cuatro carriles, así como al Acueducto III. (PA 1 y 3, EUQ 5) 
 
CARRIL EXCLUSIVO PARA CARGA EN LA 57, ALTERNATIVA AL TREN QUE SE PLANTEARÁ A AMLO: 
KURI   
El gobernador Mauricio Kuri planteará al presidente AMLO ampliar la autopista federal 57, pues considera 
que es una solución más viable al problema de congestionamiento de dicha vía a comparación de construir el 
viejo proyecto del tren México-Querétaro, aunque anunció su apoyo en caso de que se decida dar luz verde a 
la construcción de este tren de pasajeros, en ese sentido, el mandatario estatal consideró que el construir un 
carril exclusivo para el transporte de carga sería más factible para reducir el congestionamiento, antes que 
revivir el viejo proyecto, cabe recordar, cancelado por presuntos conflictos de interés entre la constructora 
Higa y el presidente Enrique Peña, pues habría construido para él la famosa “casa blanca” antes de ganar la 
concesión del proyecto. (DQ 3, N 2, AM 16, ESSJR 5, CQRO 2, P 4) 
 
FOTOMULTAS EN EL JUNIPERO SERRA TIENE COMO OBJETIVO REDUCIR NÚMERO DE ACCIDENTES 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que las fotomultas que se contempla colocar en el Junípero Serra y el 
trabajo que comenzó a realizar la Secretaría de Movilidad en el tramo municipal de la 57, tienen como 
objetivo reducir el número de accidentes vehiculares y no un espíritu recaudatorio. Recalcó que con estas 
medidas los automovilistas bajarán su velocidad y aquellos que no cumplan serán sancionados. (EUQ 5) 
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REGULARÁN TAXIS A TEQUIS 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que buscarán la manera de regular a los taxis naranjas que salen de San 
Juan del Río hacia el municipio de Tequisquiapan, y que, con ello, posteriormente puedan seguir 
contribuyendo con la movilidad de personas. Lo anterior, se dio a conocer, tras mencionar sobre la nueva 
ruta que se puso en marcha durante el fin de semana por parte de la AMEQ, la cual sale de Tequisquiapan y 
culmina su recorrido en las inmediaciones de la avenida Paseo Central en San Juan del Río. (ESSJR 7, NSJR 1 y 
3) 
 
MIL MUJERES RECIBEN APOYOS ECONÓMICOS 
En el municipio de San Juan del Río se han visto beneficiadas cientos de mujeres con el programa Tarjetas 
Contigo, apoyo económico que se da de forma bimestral por parte de la SEDESOQ. Lo anterior, lo dio a 
conocer el titular Agustín Dorantes, quien aseguró que mil 12 beneficiarias de colonias y comunidades 
sanjuanenses reciben mil 500 pesos cada dos meses, como parte del programa de asistencia impulsado por 
el gobierno del estado para quienes viven en condición de vulnerabilidad. (ESSJR 2) 
 
EN TRANSPORTE, EL CONTROL LO TIENE GOBIERNO: MURGUÍA 
A partir del 1° de febrero, la Agencia Estatal de Movilidad comenzará a administrar el recaudo producto del 
pago de pasajes en el transporte público del estado. Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, confirmó que 
tras la detección de diversos problemas del transporte público local, se tomaron diversas decisiones, entre 
ellas la de atraer el manejo administrativo de los recursos que deja el pago de pasajes. (P 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN ARMONIZAR PROTOCOLOS DE PERSONAS DESAPARECIDAS 
La diputada Beatriz Marmolejo dijo que trabajará en cambiar los protocolos que se aplican en los casos de 
“personas no localizadas” y armonizarlas con “desaparecidas”, y con ello hacer eco de la postura de la Cruz 
Roja, que ha dicho que la utilización o no de estas palabras puede generar retrasos en la actuación de la 
autoridad. (N 6) 
 
ATORA REFORMA DEFINICIÓN DE MASCOTAS O ANIMALES 
Aún se sigue trabajando en la redacción de la Ley de Bienestar Animal del estado de Querétaro, en la que 
trabajan varios legisladores, dio a conocer Manuel Pozo, diputado local y uno de los autores de esta, quien 
refirió que continúa con mesas de trabajo al respecto. Reiteró que se trata de una nueva ley que obligará la 
abrogación de los capítulos que hacen referencia sobre los animales; recordó que la reforma la están 
trabajando los diputados Enrique Correa, Ricardo Astudillo y Daniela Salgado. (DQ) 
 
INICIAN TRABAJOS PARA LEY GENERAL DE AGUAS, BUSCAN REVERTIR LA DE QUERÉTARO 
El senador de Morena, Gilberto Herrera indicó que esta semana se empezará a discutir en el Senado la 
reforma a la Ley General de Aguas, con la que se busca evitar la privatización del líquido vital, así como 
adecuar el marco normativo federal para que los gobierno locales adecuen sus leyes sobre el derecho de 
acceso al agua. (DQ 8, P 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO REDISEÑARÁ LA ROTULACIÓN DE PAPELERAS DEL PRIMER CUADRO DE 
LA CIUDAD 
En relación con la instalación y operación de las nuevas papeleras solares, el municipio de Querétaro 
informa que se trabaja en conjunto con las autoridades del INAH, para adecuar algunos aspectos del 
proyecto que permitan su integración de manera armoniosa, respetando los valores históricos y 
patrimoniales de la Zona de Monumentos Históricos de la Ciudad de Querétaro. (DQ 4, N 1 y 3, AM 3, EUQ 3, 
CQRO 3, PA 6) 
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MEGA JORNADA DE RECICLAJE RECOLECTÓ MÁS DE 28 TONELADAS DE RESIDUOS 
La Secretaría de Servicios Públicos municipales en Querétaro recolectó más de 28 toneladas de residuos en 
la mega jornada realizada el pasado fin de semana, en la unidad deportiva Josefa Ortiz de Domínguez. La 
encargada de la dependencia, Alejandra Haro detalló que se trató de 18.06 toneladas de eléctricos y 
electrónicos, alrededor de 10 toneladas de llantas de desecho y 746 kilos de residuos como pilas, lámparas 
fluorescentes, cartuchos de tóner, entre otros. (DQ 4, N 3, EUQ 3, PA 8, P 1 y 2) 
 
ENTREGA SOSA REASFALTADO EN PROLONGACIÓN EL JACAL; OBRA QUE BENEFICIA A MÁS DE 10 MIL 
PERSONAS 
Con una inversión superior a los seis mdp, la Secretaría de Obras Públicas del municipio de Corregidora llevó 
a cabo la obra de reasfaltado en la vialidad prolongación El Jacal, acción realizada para mejorar la movilidad 
en la zona y que beneficia a más de 10 mil habitantes. (...) Indicó el presidente municipal de Corregidora, 
Roberto Sosa, quien puntualizó que dicha obra fue posible gracias al apoyo del gobierno del estado. (N 8, AM 
4) 
 
ENTREGAN TARJETAS DE TRANSPORTE ESCOLAR 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía encabezó la entrega de tarjetas de transporte 
escolar universitario para estudiantes de esta localidad que cursan sus estudios en diversas instituciones del 
nivel superior. El esquema aplica para universitarios registrados en la UAQ, Tecnológico Regional, Escuela 
Normal, así como en la Universidad Tecnológica de San Juan del Río; a través de él los beneficiarios son 
trasladados desde el Pueblo Mágico hasta sus instituciones, pero además durante el trayecto están 
protegidos por un seguro que aporta el gobierno municipal. (ESSJR 7) 
 
JUAN GUZMÁN DEVELA PRIMERA PIEDRA DE FRACCIONAMIENTO 
El presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán develó la primera piedra del fraccionamiento 
residencial Cañadas del Valle, uno de los proyectos inmobiliarios más importantes en el estado de Querétaro. 
(AM 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREPARAN MARCHA DEL 8 DE MARZO 
Para exigir los derechos políticos, civiles, económicos, reproductivos y libertarios para las mujeres, el 
próximo 8 de marzo realizarán la quinta marcha por el Día Internacional de la Mujer, además que está 
semana iniciarán con la jornada de eventos rumbo al 8M, informaron integrantes de la colectiva Feminismo 
para Todas. (DQ 1 y 2) 
 
RECONOCE UAQ DISMINUCIÓN EN CONTAGIOS POR COVID-19 
Teresa García, rectora de la UAQ, llamó a la comunidad universitaria a que se siga cuidando contra la 
pandemia que generó el Covid-19. De la semana pasada a esta, se observa una disminución en los casos 
activos de enfermedad. (Quadratín) 
 
PIDE UAQ JURIQUILLA, APOYO PARA CONECTARSE A PLANTA DE TRATAMIENTO 
La rectora de la UAQ, Teresa García pidió a las autoridades municipales y estatales intervención, pues busca 
que el campus Juriquilla pueda conectarse a la planta de tratamiento de aguas residuales de la Provincia 
Juriquilla, situación que el fraccionamiento niega, sin explicar el motivo. La UAQ pidió información a la CEA 
sobre la red de drenaje sanitario para poder conectarse para descargar los excedentes y evitar el 
desbordamiento de la planta tratadora, pero no han respondido la petición. (N 6, EUQ 2, PA 6, DQ 8) 
 
SINDICATO EMPLAZA A HUELGA A LA UAQ 
El sindicato de docentes emplazó a huelga a la UAQ para el 1 de marzo, indicó Gonzalo Martínez, abogado 
general de la institución. Señaló que el Supauaq exige un incremento salarial de poco más de 13%, para lo 
que ya se tuvo un primer acercamiento con sus integrantes. (EUQ 4) 
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NO TIENE SENTIDO ELABORAR PADRÓN ESTATAL DE INVESTIGADORES, PUES YA EXISTE: RECTORA 
No tiene sentido elaborar un padrón estatal de investigadores en la entidad, como planteó la diputada local 
de Morena Andrea Tovar, consideró la rectora de la UAQ, Teresa García. “Yo creo que el padrón de 
investigadores es muy claro en Querétaro, porque está relacionado con el Sistema Nacional de 
Investigadores y es una base de datos confiable”, dijo. (CQRO 4) 
 
INEGI: TOMATE VERDE CON INFLACIÓN DE 10.16% 
El tomate verde, uno de los ingredientes indispensables en la cocina mexicana, fue uno de los productos con 
mayor aumento en su precio en la primera quincena del año, pues en Querétaro presentó una inflación 
quincenal de 10.16%, señala el Índice Nacional de Precios al Consumidor, del Inegi. Mientras que un año 
atrás, en la primera quincena de enero del 2022, este mismo alimento tuvo una caída quincenal de 18.05% 
en su precio. (EUQ 2) 
 
DDHQ IGNORA CASOS DE ACOSO SEXUAL EN INDEREQ 
El presidente de la Comisión de los Derechos Humanos, Javier Rascado dio a conocer que la institución no ha 
intervenido en los casos de acoso sexual al interior del INDEREQ. “Concretamente sobre este tema, nosotros 
no hemos tenido participación, hemos tenido consejos evidentemente abiertos para que en cualquier 
momento cualquiera de las personas que se violaron sus derechos humanos se pudiera acercar a nosotros 
hoy pero hasta el momento no se han contactado con nosotros”. (N 2) 
 
QUERÉTARO, IMPULSOR DEL APRENDIZAJE: UNESCO 
La ciudad de Querétaro es la cuarta ciudad en América en contar con las tres designaciones más relevantes 
de la Unesco que son: Patrimonio, Creativa y Aprendizaje; reconociendo el trabajo entre el gobierno, la 
sociedad civil, el sector privado y empresarial, que apuestan al aprendizaje como ente transformador e 
impulsor del desarrollo sostenible. (Quadratín) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Viajero. Dice no tener para pagar deudas de Cadereyta, entre ellas más de 30 millones de pesos en laudos 
laborales. Incluso pide endeudar al municipio porque su antecesor y compadre León Bolaño le dejó muy 
flacas las finanzas (aunque nunca se ha animado a investigarlo). Pese a todo, el alcalde panista Miguel 
Martínez Peñaloza sí encontró cómo y con qué viajar a Colombia para colgarse de programas ajenos como el 
Hay Festival de Luis Nava. Teatro. El 23 de febrero, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca rendirá su 
quinto informe que estará marcado por el histórico paro de labores del año pasado, así como por las 
denuncias de acoso y las exigencias de justicia que lo motivaron. Lecturas. En la recta final de su gestión y 
acompañada de especulaciones sobre un probable futuro político, la rectora dará un quinto informe muy 
distinto, porque hace un año tomó la inusual decisión de comparecer en el campus Tequisquiapan y ahora en 
pleno centro de la capital. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q - CANDIL 
Por Adán Olvera 
En el mundo de la farándula cuando estallaba algún escándalo de algún famoso o cuando los reporteros de la 
prensa del corazón necesitaban una declaración para armar cualquier polémica, sabían que tenían que 
buscar a doña Carmen Salinas, que de todo pensaba y daba consejos. Algo así parece en el ambiente político 
se ha convertido la rectora de la Universidad Autónoma Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, que de todo 
opina y para todo tiene una solución efectiva en un afán colaborativo con las autoridades, eso sí no le 
pregunten de la famosa vacuna contra Covid-19, la Quivax, que al momento se ha ejercido un recurso total de 
12 millones 169 mil 483 pesos y que nada más no sale y lleva poco más de dos años sin que vea la luz. La 
rectora de la UAQ Teresa García asegura que el proyecto del Acueducto III, para surtir de agua durante los 
próximos 50 años, una apuesta del gobernador del estado Mauricio Kuri, no es viable y no es la solución para 
el problema del agua en Querétaro. La rectora asegura que cuentan con un diagnóstico, que están realizando 
expertos y académicos de la casa de estudios, que es más acorde para solucionar la problemática del agua en 
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Querétaro y además dice que la calidad del agua que se pretende traer desde la presa de Zimapán, “no es la 
mejor”, pero el director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Querétaro, Raúl Medina Díaz asegura 
que es viable. La UAQ sin duda es una institución muy importante en Querétaro, pero la rectora 
normalmente busca un papel destacable en las diversas situaciones de coyuntura en Querétaro, por eso es 
que normalmente muchos la ven más en la arena política que en la académica. DE REBOTE. Tan fuertes los 
problemas de movilidad y sobre todo con la comunidad ciclista en Querétaro y al diputado Enrique Correa, 
presidente de la comisión de Movilidad Sustentable de la Legislatura, tiene tres meses sin acercarse a la 
comunidad ciclistas de Querétaro, al menos con la Unión de Asociaciones de Ciclistas de Querétaro, nada de 
nada. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Ahorros. Gracias a la austeridad en las arcas del estado, el gobierno de Mauricio Kuri podrá financiar el 
programa de Escuelas de Tiempo Completo con los ahorros conseguidos en este 2023; el año pasado, estos 
planteles se pudieron financiar con el pago del reemplacado. A nivel nacional, Querétaro ha destacado con 
este programa, ya que no dependen de los recursos de la Federación y se han convertido en escuelas de 
mucho apoyo para alumnos y padres de familia. Flores caras. Si piensa regalar rosas para el Día del Amor y 
la Amistad, prepare su cartera porque las rosas subirán de precio debido a la pérdida de hasta un 50 por 
ciento en la producción de rosas por las heladas. Los productores de rosas de El Organal, en San Juan del Río 
(uno de los principales productores en la entidad), advirtieron que el producto se estaría encareciendo para 
el 14 de febrero ante la alta demanda y la poca oferta. Pedro Escobedo. El alcalde de Pedro Escobedo no 
puede mantener el orden en su demarcación. Ante la nula respuesta de la oficina de presidencia municipal, 
manifestantes bloquearon parcialmente la autopista 57. Los inconformes demandaron la clausura de una 
granja que opera bajo irregularidades y ya ha causado afectaciones al medioambiente. El bloqueo en la 
carretera 57 ocasionó largas filas de automóviles. Pero finalmente fueron escuchados y la granja fue 
clausurada, qué mal que se tenga que llegar a estos extremos para ver resultados. (AM) 
 
BAJO RESERVA  
¿Y los apoyos? Nos dicen que desde la anterior Legislatura se aprobaron modificaciones a la Ley Orgánica 
de Municipios del Estado, promovidas por el ahora alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, para poder 
destinar recursos a los cuerpos de bomberos de los municipios que cuenten con este equipo de rescate. Pero, 
nos dicen, que la “Ley Bombero” se la han pasado por el arco del triunfo, pues en El Marqués y Pedro 
Escobedo los equipos de bomberos pareciera que forman parte de la ley, pero de austeridad republicana, 
pues no juntan ni para la gasolina, ni diga el tema de salarios, aun y cuando son voluntarios. La pregunta es 
¿y los apoyos, apá? Porque también, nos dicen, desde el Ejecutivo estatal debe haber aportaciones. ¡Hola, 
cómo estás, soy Luis Nava! Nos dicen que Luis Nava el alcalde capitalino anda mandando mensajes vía 
Whatsapp a los ciudadanos, con todo y saludo ¡personalizado! Nos cuentan que el pretexto es conocer los 
resultados de las asesorías del programa de emprendimiento Querétaro Exponencial, donde el mensaje 
inicia con un caluroso saludo para el destinatario, para después pedir detalles de cuáles han sido los 
resultados de dichas asesorías . Todo escrito en primera persona. Pregunta. ¿A qué hora terminará el alcalde 
de leer y escribir tanto mensaje? (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Comienza CEA a emitir recibos de agua con descuento. La CEA informó que inició ya la distribución de 
los primeros recibos de agua que incluyen el descuento de 500 pesos, correspondiente al corte del mes de 
febrero, para apoyar a los usuarios con contrato doméstico, ubicados dentro de las 240 colonias que se 
vieron afectadas durante la suspensión de servicio que se presentó por los daños causados en el Acueducto 
II el pasado diciembre. Con el fin de supervisar el arranque de este proceso, el vocal ejecutivo de la CEA, Luis 
Alberto Vega Ricoy realizó un recorrido en la colonia San Pedrito Peñuelas, donde explicó a los vecinos las 
características de este beneficio especial del gobierno estatal. Canalizan 46 mil 954 mdp a mipymes de 
Querétaro. Que entre 2019 y 2022, Nacional Financiera y el Banco Nacional de Comercio Exterior 
canalizaron recursos por 46 mil 954 mdp para impulsar a Mipymes de Querétaro. En este periodo se apoyó a 
más de 26 mil pymes a través de los esquemas de créditos y garantías de ambos bancos de desarrollo, el 
76% de las empresas apoyadas en el estado ha sido de mipymes. El apoyo por actividad económica en la 
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entidad se distribuyó de la siguiente manera: 33%, comercio; 43%, industria, y 24%, servicios. Las empresas 
que solicitaron apoyos operan en los municipios de Querétaro, El Marqués, San Juan del Río, Corregidora y 
Pedro Escobedo, entre otros. Y los principales proyectos financiados en Querétaro fueron de los sectores 
servicio al comercio exterior, automotriz y logística y naves industriales. Supervisa Car Herrera nuevo 
Centro Gerontológico Regional. Que la presidenta del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri supervisó 
el avance de la obra del nuevo Centro Gerontológico Regional, que se construye en San Juan del Río, con el 
apoyo de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del estado. Car Herrera recordó que el objetivo 
es inaugurar el nuevo espacio en mayo de este año, lo que permitirá ofrecer a las personas mayores de 60 
años consultas médicas, talleres, capacitación, alimentación y terapias ocupacionales, entre otras acciones. El 
proyecto implica una inversión aproximada de 73.2 millones de pesos y tendrá capacidad para atender hasta 
500 personas diariamente. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / BROMEA CON REPORTEROS 
La presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Doctora Mariela Ponce Villa bromeó con la reporteros de la 
fuente cubriéndose el rostro ante la expresión festiva de su secretaria particular Annaid Canto Arvizu, 
cuando cruzaba nuestra Plaza de Armas, rumbo a su oficina. Luego, como siempre atendió con cortesía a los 
periodistas que le plantean los más variados temas. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / RENOVACIÓN EN EL COLEGIO MEDICO 
Por Juan Antonio del Agua 
Se renovó la mesa directiva del  Colegio Médico de Querétaro, siendo presidido ahora por el doctor  
RODRIGO MIGUEL GONZÁLEZ SÁNCHEZ.  La protesta a los nuevos integrantes les fue tomada por la 
secretaría de Salud del Estado, MARTINA PÉREZ RENDÓN en representación  del gobernador MAURICIO 
KURI GONZÁLEZ.  Les deseamos mucho éxito en su desempeño. Si, di. Agua queretana, la más sana. (PA 1)  
 
PLAZA DE ARMAS / GOLPE DE TIMÓN EN LA SUPREMA CORTE 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Recibió la presidenta a Defensoras de la Paridad. Lupita y Felifer, Chepe, Cabrera y Monsalvo al 24. Se 
avizoran movimientos en el Tribunal Superior. Regresa Eitan como vocero comité estatal del PAN. Cambio. 
Ha corrido como reguero de pólvora por las redes sociales la versión de un primer encuentro entre la nueva 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández y el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, en donde la ministra habría recuperado la autonomía del Poder Judicial y 
desestimado, por decirlo suavemente, algunas recomendaciones del Ejecutivo, como era de esperarse 
después del proceso de elección en donde se pretendió imponer a una candidata bajo sospecha y un 
desempeño más bien complaciente de nuestro paisano Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. El hecho, sin duda 
relevante y plausible, ha sido ya comentado en periódicos nacionales y en las redes sociales, pero hay otro 
tema relacionado con el cambio de estilo en el máximo tribunal de nuestro país al que este armero le parece 
mucho más sencillo pero significativo y le cuenta aquí. La presidenta de la Suprema Corte recibió, en una de 
sus primeras audiencias, sin mayor protocolo ni burocratismo a las representantes de la Red Nacional de 
Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, encabezadas por la queretana Josefina Meza, para escuchar con 
toda atención sus demandas en asuntos de género, particulares y generales. De acuerdo con un reporte de la 
colega Guadalupe López García, presente en la reunión, nuestra paisana saludó y agradeció la atención de la 
ministra Piña y dio paso a las exposiciones del grupo. Vania Hernández, abogada michoacana, mencionó el 
caso la saxofonista María Elena Ríos, cuyo agresor intelectual Juan Vera Carrizal quedó libre. La ministra 
Piña indicó que hay una diferencia entre los jueces federales y locales, y aunque no se pueda incidir de 
manera directa, buscarán la capacitación para evitar estas situaciones. Dijo que se hará a través de la 
Asociación Internacional de Juzgadores, capítulo México, aunque reconoció que es difícil “llegarle” a los 
hombres. Por su parte Elizabeth Alfaro Leal, rectora de la Universidad Magno Americana e integrante de la 
Red, capítulo Michoacán hizo énfasis en la importancia del aparato teórico feminista en la impartición de 
justicia. El feminismo nunca se convertirá en partido político, pero del feminismo van a salir mejores 
mujeres políticas, subrayó. Araceli Catalán, litigante del capítulo Guerrero alertó que la reforma electoral que 
se está discutiendo representa un retroceso para los derechos adquiridos de las mujeres y que desde la Red 
se acompañará con amicus curiae (amigos de la Corte). Guadalupe López García, periodista mencionada 
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antes, señaló que la SCJN debe hacer una revisión sobre el uso de un discurso que borra el sexo como la 
categoría jurídica de los derechos humanos de las mujeres. Llamó al diálogo y a que se escuchen todas las 
voces respecto de este tema, al igual que lo que tiene que ver con los llamados vientres de alquiler y la 
regulación de la prostitución. Mencionó los casos de agresiones y amenazas de muerte contra feministas que 
se han opuesto al borrado de las mujeres, como Marcela Lagarde, Alda Facio, Carol Arriaga, Aimée Vega, 
Andrea Medina, Sara Lovera, Laura Lecuona, Gudelia Meza y Angélica de la Peña, estas dos últimas 
integrantes de la Red. De igual forma, entregó un escrito del Frente Feminista Nacional. Verónica Juárez, 
integrante del PRD en la Ciudad de México, destacó que en la Corte es en donde se defiende la Constitución 
mexicana y que la reforma electoral puede atentar contra los derechos de las mujeres. Aplaudió la decisión 
de la SCJN en validar la iniciativa 3de3 en Yucatán contra la violencia de género  y mencionó que el principio 
de paridad se debe hacer visible, para que ellas tengan en espacios de poder. La reforma del INE, subrayó, 
limita derechos. Mar Grecia Oliva Guerrero,  directora de La Costilla Rota CDMX, expuso la situación de las y 
los periodistas en México y pidió a la ministra que acompañe la iniciativa 3de3 y que se juzguen estos casos 
con perspectiva de género, con el fin de cerrar el paso a violentadores impunes en el poder. Al invitar a la 
ministra Piña colocarse los “lentes violeta”, ella respondió que nunca se los quita. Por último, Martha 
Barragán Méndez, secretaria de la agrupación, mencionó la importancia de ejercer liderazgos de las mujeres 
colaborativos, cálidos y humanos, diferentes. Y propuso establecer mesas de trabajo para tener un diálogo 
abierto con la SCJN. De igual forma, manifestó la importancia de “acuerpar” a la ministra Piña. Como Red se 
busca que las mujeres se politicen. La Red firmará un convenio con INE para difundir el voto, la defensa de 
las mujeres políticas que vivan violencia en razón de género y se les dará acompañamiento. Finalmente le 
entregaron un reconocimiento a la presidenta de la SCJN, Norma Lucía Piña Hernández, fechado el 24 de este 
mes. Bien por la primera presidenta de la Corte. -OÍDO EN EL 1810- Movimientos. Que no solamente 
Antonio Ortega Cerbón ha iniciado su proceso de jubilación como magistrado del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado. Es posible que haya otros dos, al menos, que concluyen el año próximo pero podrían salir 
antes. Mmm. -¡PREEEPAREN!- La joya de la corona. Fuentes confiables afirman que el Partido Acción 
Nacional tiene dos posibles finalistas para la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, 
mencionados repetidamente en este espacio: la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía Gutiérrez y el 
diputado federal Felipe Fernando Macías, ambos con la simpatía del gobernador Mauricio Kuri González. La 
decisión se tomará en los últimos meses del año con base en análisis sobre rendimientos electorales y en los 
temas de género, porque Lupita -senadora con licencia y que ya fue vicepresidenta de la Cámara Alta y 
presidenta en San Lázaro- podría ser requerida para efectos nacionales. Todavía falta. -¡AAAPUNTEN!- 
Clavados. En San Juan del Río, que algunos panistas ven con preocupación, todo apunta a la posible 
reelección de Roberto Cabrera Valencia y en Corregidora se perfila claramente Josué “El Chepe” Guerrero, 
secretario particular del gobernador, que lo suplió interinamente como alcalde al ser postulado al Senado en 
2018. Para El Marqués, se habla hoy de Rodrigo Monsalvo Arana, brazo derecho de Enrique Vega Carriles, 
pero también de la diputada local Vero Galicia y la exdiputada y actual secretaria de Desarrollo Social, Aidé 
Espinoza. Guarde esta columna. -¡FUEGO!- Regreso sin gloria. Después de su breve paso por la 
coordinación de comunicación social de San Juan del Río, Eitan Kovalski volvió a la vocería estatal del PAN 
“para apoyar” a Leonor Mejía. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo a quienes les late el corazón al Senado, le organizaron una 
conferencia ‘distancia  ’a la Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum. La idea, nos platican, más que 
posicionar a ‘la corcholata favorita  ’era posicionarse ellos rumbo al senado frente a los otros suspirantes. 
Celia Maya podría dar una gran sorpresa, a propósito de la candidatura al Senado por Morena. Nos platican 
que poco a poco la excandidata a la gubernatura va ganando terreno y mientras Santiago Nieto y Juan José 
Jiménez juegan con Marcelo, Erick Osornio se alinea con Adán Augusto y Gilberto Herrera le apuesta a la jefa 
de Gobierno Claudia Sheinbaum. La exmagistrada avanza por su cercanía con AMLO. Hay quien estima que 
Maya García podría entrar como primera en la fórmula. Amarildo Bárcenas se ha convertido en un 
verdadero dolor de cabeza para las autoridades locales; resulta que al presidente municipal de Pedro 
Escobedo le han bloqueado la carretera 57 en dos ocasiones en menos de seis meses, como resultado de la 
falta de atención que otorga a los ciudadanos que viven en su municipio. Nos platican que hoy ya hubo un 
buen jalón de orejas al alcalde panista. Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard y el propio 
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Adán Augusto fueron recibidos muy amablemente por el morenismo en la Cámara de Diputados. Digamos 
que el estreno de los alfiles rumbo al 2024 fue más que terso... por ahora. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
BICIRRATEROS: Resulta lógico que los ratones anden en bicicleta, porque sí lo hacen en auto no podrían 
escapar por el tráfico causado por las obras y los agentes de movilidad. El colmo sería sí estos bicirraterros 
piden ampliación de ciclovías. (N 1) 
 
EN LA MIRA / ENFERMEDAD TEMPORAL 
En el invierno son comunes los males respiratorios; el descenso en la temperatura es el escenario propicio 
para la proliferación de virus que provocan enfermedades como la influenza. A esta condición se suma la 
pandemia activa de Covid-19. ¿La buena noticia? Que, pese a un incremento notable en la curva epidémica 
(de ambas enfermedades), entre las últimas dos semanas de 2022 y las dos primeras de 2023, el descenso de 
casos es notable. Un indicador de que las condiciones han mejorado, pero –como se ha dicho en los últimos 
tres años– no es motivo para cantar victoria y lo recomendable es seguir con las medidas como el uso de 
cubrebocas y lavado frecuente de manos. La Secretaría de Salud federal reporta un 50% menos de 
padecimientos respiratorios, en comparación con el año anterior. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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